
Заявка на творческий конкурс
XXVII краевого фестиваля региональной прессы Прикамья

«Журналистская весна-2024»
газета Уинского муниципального округа

«Родник-1»
номинация

«Социальная журналистика»

Участник:

Харлин
Сергей Сергеевич
главный редактор

конкурсные работы:
«Мама, я так хочу домой»
(№32 от 10.08.2023)

Общественному самоуправлению 
зёленую улицу! 
или Зачем нужно объединяться в ТОС
(№ 34 от 24.08.2023)

Верхнесыповская школа: «Из-
меняться - значит жить»

(№  47 от 23.11.2023)

Выпуск 17/10729 Четверг, 25 апреля 2024 годОбщественно-политическая газета Уинского муниципального округа

“...слова пробьются, 
как родник...”



9«Ðîäíèê-1» Реклама в газете
 2-34-21
rodnik259@yandex.ru

         Ñàéò: http://rodnik-uinsk.ru
Ãðóïïà Âêîíòàêòå: 
https://vk.com/gazeta_rodnik

Твои земляки№ 32 (10692)  от 10.08.2023

Год назад многие жители 
Уинского округа были потрясены 
новостью – во время специаль-
ной военной операции на Укра-
ине погиб 33-летний наводчик 
десантно-штурмового батальона 
Альгиз Нартдинов. 13 августа 
2023 года он мог бы отметить 
свой 35 день рождения.

Этот разговор был крайне не-
простым. Дать интервью, пого-
ворить о себе, о своей боли, ро-
дительских переживаниях согла-
сились родители героя Нижнего 
Сыпа Халед и Файруза Нартди-
новы.

Мы очень благодарны им за 
этот разговор. И надеемся, что 
откровения наших героев помо-
гут другим, таким же простым 
мамам и женам, отцам и детям, 
жизнь которых в один миг изме-
нилась раз и навсегда.

Призвание – 
защитник Родины
Альгиз родился в с.Уинское. 

Мама работала старшим бухгал-
тером, а отец был заведующим 
фермы. Когда Альгизу исполни-
лось 2,5 года, его родителей как 
молодых специалистов отправили 
поднимать сельское хозяйство в 
родное село Нижний Сып. Здесь 
Альгиз окончил 9 классов, а потом 
вернулся в райцентр, где получил 
полное среднее образование. 

- Он был у меня очень аккурат-
ным, самостоятельным, трудолю-
бивым, чистоплотным, одет был 
всегда с иголочки. Был добрым, 
отзывчивым, а с одноклассниками 
им удалось сохранить и пронести 
дружбу через долгие годы. – рас-
сказывает Файруза Сайдерхановна. 

После школы Альгиз поступил 
в Кунгурский колледж на юрфак, 
но решил пойти  в армию. От-
служив год в железнодорожных 
войсках в Краснодарском крае, 
Альгиз вернулся в родную дерев-
ню. Некоторое время поработал в 
Перми. Но вскоре вернулся и ска-
зал, что хочет подписать контракт.

– Папа, сейчас идет набор в 
десантные войска – в Ульянов-
скую десантно-штурмовую брига-
ду ВДВ. Хочу подписать контракт.

– Конечно я не возражал, – вспо-
минает Халед Мухаматдинович. – 
Сын всегда хотел быть десантником. 
Он гордился своими дедами и пра-
дедами, которые были участниками 
Великой Отечественной войны. Хо-
тел быть достойным их памяти…

Альгиз подписал контракт на 
три года и уехал служить в Улья-
новск. После продлил контракт еще 
на пять лет. Познакомился с девуш-
кой и они стали жить вместе. Пла-
нировал сыграть свадьбу, создать 
семью с любимой девушкой  Еле-
ной, познакомил с родителями.  Но 
судьба распорядилась иначе.

Служба ему нравилась. Говорил 
родителям, что все классно, мол, 
здесь никто никого не бросит, не 
обидит, все как братья — друг за 
друга горой. В батальоне было мно-
го ребят из Пермского края, Башки-
рии.

«Вежливые люди»
31-я бригада ВДВ берет свое 

начало от 104-ой гвардейской воз-
душно-десантной ордена Кутузо-
ва дивизии, образованной в 1946 

году, в процессе переформирова-
ния 104-ой гвардейской стрелко-
вой дивизии 9-ой армии СССР.

В 1998 году, 104-я дивизия, 
была переформирована в 31-ю 
десантно-штурмовую бригаду, а с 
2005 года, начала комплектоваться 
исключительно контрактниками. 
В 2008 году, сводная батальонно-
тактическая группа 31-ой брига-
ды ВДВ, вместе с танками 58-ой 
армии, приняла участие в «пятид-
невной войне» в Южной Осетии.

В 2012 году, был подписан до-
говор о создании Коллективных 
сил быстрого реагирования ОДКБ, 
частью которых и стала 31-я бри-
гада ВДВ, которая в рамках до-
говора, в январе 2022 года, по за-
просу президента Токаева, вместе 
с 45-ой бригадой армейского спец-
наза ГРУ, была переброшена в Ка-
захстан, для поддержания право-
порядка в этой стране.

В 2014 году, 31-я бригада ВДВ, 
вместе с подразделениями армей-
ского спецназа, участвовала в 
присоединении Крыма к России 
и получила легендарный статус 
«вежливые люди».

Ульяновская десантно-штур-
мовая бригада ВДВ, первая всту-
пила в специальную военную 
операцию России на Украине. 24 
февраля 2022 года, десантники 
31-ой ОДШБр на вертолетах Ми-
26Т при поддержке Ка-52 «Ал-
лигатор», высадились на госто-
мельский аэропорт «Антонов» в 
Киевской области и находились 
на этом участке вплоть до апреля, 
ведя ожесточенные бои с превос-
ходящими силами ВСУ.

На период июня-июля 2023 
года десантники 31-ой ОДШБ 
входят в группировку «Юг» и 
вместе со 106-ой дивизией ВДВ, 
ведут бои с ВСУ на Соледаро-Ар-
темовском направлении фронта.

Десант 
на линии огня
За плечами Альгиза к началу 

СВО уже был большой боевой 
опыт. За 11 лет службы несколько 
раз побывал в Сирии, обеспечи-
вали безопасность во время рефе-
рендума в Крыму, за что имеет со-
ответствующие награды и медали. 
Побывал в Казахстане. Поездка на 
специальную военную операцию 
не вызвала никаких колебаний.

– По телефону сказал, что на 
учения едут. Он вообще до по-
следнего звонка всегда говорил, 
что все у него хорошо, «не пере-
живай, мама». Только накануне по-
следнего боя, видимо что-то пред-
чувствуя, сказал, что очень соску-
чился по дому. Да и то, закончил 
разговор фразой: «Люблю, целую. 
Скоро отпуск, готовьте барашка. 
Приеду, шашлыки будем жарить».

До отпуска герой не дожил 10 
дней, а до своего 34-го дня рож-
дения около двух месяцев. Рано 
утром 9 июня 2022 года Альгиз 
позвонил Елене и сказал, что 
очень любит ее. А спустя час ей 
сообщили, что колонна десантни-
ков при наступлении в районе го-
рода Ирмино (Луганская область)  
попала под обстрел.  Альгиз был 
в первом БМП. Из 7 человек эки-
пажа двое, включая Альгиза, по-
гибли сразу, еще двое в госпитале.

За отвагу и героизм при прове-
дении спецоперации наш земляк на-
гражден Орденом мужества (посмер-
тно). Его вручили родителям Героя.

Альгиза Нартдинова похоро-
нили в родном селе Нижний Сып  
23 июня 2022 года. Проводить его 
в последний путь пришли родные, 
друзья, представители воинской 
части и администрации округа.

- Его решение посвятить жизнь 
служению Отечества – признак до-

стойного сына своего народа! Аль-
гиз останется в нашей памяти как 
человек чести и долга, как истин-
ный патриот нашей Родины. Ника-
кие слова не заглушат боль утраты, 
но родители Альгиза должны знать, 
что вырастили настоящего героя. 
Безмерно скорбим вместе с родны-
ми и близкими! – сказал на траур-
ной церемонии Алексей  Зелёнкин, 
глава муниципального округа.

Понять может 
только мать
– Файруза Сайдерхановна, 

что Вам помогло пережить из-
вестие?

– Первый период, когда все 
произошло, все было как в тума-
не. Это состояние, первый месяц-
два - реально как в тумане. Ты 
живешь в непонятном состоянии, 
утром встал…даже не могу объ-
яснить. Это поймут только мамы, 
которые через это прошли. Вот 
они поймут, что я имею ввиду. 
Сейчас - каждый день борьба. 
Борьба с этой болью, с мыслями.

Конечно же, это муж, дочь 
Гульнара. Если бы не они, мо-
жет быть, я бы не справилась, не 
знаю…

Была колоссальная поддержка 
родных и близких, односельчан. 
Узнав о его гибели, одноклассники 
и учителя тут же приехали нас под-
держать.  И до сих пор, год спустя, 
часто навещают нас, не забывают.

Силы жить дальше дает понима-
ние, что у нас есть дочь, внучки. А 
недавно, как раз 2-го августа, в день 
ВДВ родился внук.  Назвали Амир. 
Вот ради них сейчас и живем.

- Какие советы можете дать 
другим родителям, потерявшим 
своих детей, женам - мужей?

- Всем прежде всего соболезно-
вания… Чтобы была вера у каждой 
жены, мамы, что мальчишки по-
гибли не просто так. Мы должны 
в это верить, мы не должны в этом 
сомневаться, что мальчишки погиб-
ли за светлое мирное будущее. Они 
настоящие мужчины. Мы должны 
гордиться ими! Нельзя давать сомне-
ние, что это просто так.  Мы не имеем 
права сомневаться, это по отноше-
нию к ним, как минимум, правильно. 
Мы должны быть сильными, такими 
же сильными как наши мальчиш-
ки, такими же как мы их воспитали. 
Падать духом нельзя. Жить дальше 
надо, стараться радоваться жизни. 

…Сама говорю, и не верю в то, 
что говорю. Но тем не менее, вну-
шаю себе это. Заставляю себя жить 
дальше.

«Мама, я так хочу домой...»

– Теперь у нас в семье тради-
ции – вывешиваем флаг России и 
флаг ВДВ в день победы и в день 
десантиника. – говорит Халед Му-
хаматдинович. – Сын всегда хотел 
быть патриотом, как наши деды 
и прадеды. Еще с детства хотел 
стать военным. И судьба сложи-
лась так, что он стал десантником 
Он с гордостью носил тельняшку 
и был рад, что служит в ВДВ.

«Не хотелось бы, чтобы труд 
прадедов пропал зря! Если мы сей-
час здесь не остановим их, то это так 
и продолжится», - говорил Альгиз в 
одном из телефонных разговоров.

Новый, 2021 год. За праздничным столом собралась семья Нартдиновых с детьми и внуками

Каким он парнем был
– Во время учёбы в школе Альгиз показал себя очень старатель-

ным, требовательным и ответственным мальчиком, – рассказывает 
Резеда Мухаметханова, классный руководитель героя. – Всегда ста-
рался завершить любое начатое дело. По характеру Альгиз был очень 
доверчивым, честным, отзывчивым и добрым. В его окружении было 
много школьных друзей и подруг.

Знаю, как много он работал по дому, был первым помощником 
своей матери. Никогда он не был замечен в безделье, в дурных поступ-
ках. Хорошим парнем был Альгиз! Больно принимать его смерть. 
Школа навечно запомнит имя Альгиза Нартдинова. Он будет приме-
ром мужества и отваги для молодого подрастающего поколения.

НАРТДИНОВ
Альгиз Халедович

13.08.1988-0906.2022
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Полезный опыт
№ 34 (10694)  от 24.08.2023

Для каждого жителя — город или де-
ревня, начинается с его дома, подъезда, 
двора. Если люди это понимают, то они 
становятся основой самоуправления и 
сами начинают решать свои проблемы.

ТОС - это территориальное обще-
ственное самоуправление, созданное для 
решения проблем и вопросов местного 
значения, механизм, который объединя-
ет власть и жителей деревни, города или 
дома. По мнению многих экспертов  это 
один из самых эффективных инструмен-
тов в решении проблем отдельно взято-
го квартала или микрорайона. И речь  не 
только о благоустройстве во дворах. Это 
эффективный инструмент для повыше-
ния уровня и качества жизни населения 
на своей территории. Организация ТОС 
способна решить многие житейские во-
просы, такие как: чистота и порядок во 
дворе и подъездах, организация детских 
площадок и автомобильных парковок и 
многие другие вопросы. Сомневаетесь? 
Попробуем доказать обратное!

Связь с народом
Жители Прикамья все больше ощуща-

ют, что комфорт и благополучие в их на-
селенном пункте и микрорайоне зависят не 
только от властей, но и от них самих, что 
подтверждается заметным ростом количе-
ства ТОСов.

История развития прикамского терри-
ториального общественного движения на-
считывает более трех десятилетий. Первые 
ТОСы были созданы в г. Перми в 90-х го-
дах.

По состоянию на 1 января 2023 г. на тер-
ритории края осуществляют свою деятель-
ность 650 ТОС.

Идею с созданием и работой ТОСов 
поддерживают и краевые власти. Глава 
Прикамья Дмитрий Махонин отметил зна-
чимость тесного взаимодействия ТОС с 
органами местного самоуправления для ре-
шения вопросов локального значения.

«Важны и обратная связь с людьми, и 
консолидация всех усилий. Нужно моти-
вировать людей на объединение. Для это-
го предлагаю создать краевой Ресурсный 
центр по развитию ТОС. Он должен по-
могать активистам с оформлением заявок 
для финансирования, должен помогать тем 
территориям, где слабо развиты ТОСы», - 
сказал Дмитрий Махонин.

Глава Пермского края подчеркнул, что 
советы ТОС лучше всех знают потребности 
жителей, они являются проводниками мне-
ния граждан. Поэтому необходимо актив-
нее привлекать ТОСы к организации жизни 
людей на местах. 

Отметим, что первая практика краевой 
финансовой поддержки появилась в 2015 
году. В Пермском крае был организован 
конкурс социально значимых проектов 
ТОС. За время существования конкурса 
финансовую поддержку получили порядка 
300 проектов, направленных на создание 
комфортных, безопасных детских и спор-
тивных площадок, а также благоустройство 
общественных пространств.

В 2020 году поддержка проектов ТОС 
вышла на новый уровень. С целью форми-
рования единого подхода к софинансирова-
нию проектов местных инициатив, конкурс 
социально значимых проектов ТОС был 
интегрирован в инициативное бюджетиро-
вание.

С момен-
та интеграции 
более 110 млн. 
рублей из кра-
евого бюджета 
направлены на 
р е а л и з а ц и ю 
проектов ТОС.

Поддержка 
ТОС в Перм-
ском крае не 
ограничивает-
ся только фи-
нансировани-
ем реализации 
проектов.

В Прикамье традиционно проводятся 
ежегодные Форум ТОС и различные фести-
вали, которые объединяют всех активистов 
края для обсуждения ключевых перспектив 
дальнейшего развития ТОС-сообществ и 
обмена не только межмуниципальными 
практиками, но и межрегиональными.

Чтобы условия для жизни стали лучше, 
нужно приложить усилия. Именно так ра-
ботает ТОС. В эту организацию приходят 
люди, которым небезразлична судьба своего 
микрорайона или села. Совместными усили-
ями они преображают место, где живут.

Жить здорово 
и по-спортивному!

В 2022 году 
н е ко м м е р ч е -
ской организа-
ции МОО ТОС 
«Завод Михай-
ловский» был 
п о д г о т о в л е н 
проект «ТОС 
«Завод Михай-
ловский» –  тер-
ритория здо-
рового образа 
жизни». Проект 
стал победите-

лем конкурса грантов, проводимого среди 
социально-ориентированных некоммер-
ческих организаций, и в настоящее время 
при поддержке фонда грантов губернатора 
Пермского края реализуется на территории 
села Завод Михайловский.

Рассказывает Любовь Курагина, идей-
ный вдохновитель и председатель ТОС.

– Решение о создании ТОС пришло сра-
зу по выходу на пенсию и переезду в с. За-
вод Михайловский. Произошло это в конце 
2016 года. Сразу выбрали старостой села. 
Посчитала, что создание ТОС – самый луч-
ший вариант развития нашего населенного 
пункта. Одной из причин его создания ста-
ла возможность участвовать в различных 
конкурсах на получение грантов.

С момента создания активом некоммер-
ческой организации реализовано  9 соци-
альных проектов – за несколько лет были 
построены детская игровая и спортивная 
площадка, проведены реставрация и благо-
устройство обелиска участникам Великой 
Отечественной войны. В селе появилась 
детская беседка, футбольное и волейболь-
ное поля. А новая спортивная площадка с 
силовыми уличными тренажёрами, кото-

рую открыли в 2023 году, стала замечатель-
ным дополнением спортивного комплекса 
села Завод Михайловский.

Жители села в составе групп здоровья 
каждую субботу проводят тренировки на 
новых уличных тренажёрах. Кроме этого 
все желающие занимаются на спортивной 
площадке индивидуально, в свободное вре-
мя. Постепенно начинают подключаться к 
тренировкам и мужчины, а вечером на тре-
нажёрах можно встретить множество сель-
ских ребят. Так, время показало, что мы 
сделали правильный выбор, решив создать 
в селе спортивную площадку.

– Любовь Васильевна, обычно ТОС соз-
дается на несколько домов, а здесь – целое 
село. Сегодня в нем живет более 200 чело-
век.  Все поддержали создание террито-
риальное общественное самоуправление?

– Нет, конечно. Село, как впрочем и вез-
де, разделилось на три группы – активисты, 
те кто поддерживает ТОС и часть замкнутых 
жителей. Соотношение примерно 20-60-20 
%. Это нормально. Самое главное, когда ви-
дят, что мы пытаемся решить злободневные 
вопросы, нам все идут на встречу. Так и го-
ворят, мы хотим помогать тем, кто хочет ре-
шать проблемы.  Я всегда ощущаю поддерж-
ку сотрудников фонда грантов губернатора 
Пермского края, партнеров, односельчан.

У нашей команды есть большое же-
лание сделать село, в которой мы живем, 
краше и лучше. Мне повезло, что рядом 
есть ответственные и инициативные люди. 
Думаю, всем жителям нашего села хочется, 
чтобы у нас был уголок для отдыха, для де-
тей, для старшего поколения.

Сегодня мы ведем работы в рамках вы-
игранного ТОСом гранта – еженедельно 
проводим спортивные занятия. Одновре-
менно активисты села знакомятся с тем, как 
нужно работать и продвигать социальные 
проекты.  Есть много прекрасных тренаже-
ров. Еще больше хочется установить в на-
шем «городке спорта и здоровья». Поэтому 
будем готовить новые проекты, реализовы-
вать намеченные планы и двигаться вперед.

Аппетит, как говорится, приходит во 
время еды: детские городки, асфальтиро-
ванные тропинки, освещение, спортивные 
площадки – хочется, чтобы в любой не-
большой деревеньке было всё, как в боль-
ших городах, жизни в которых многие за-
видуют. Но если подняться с дивана и объ-
единиться, то всегда появится возможность 
сделать жизнь вокруг себя лучше.

Фото с личной  страницы Любови Курагиной 
https://vk.com/id89626564

Продолжение темы на с.9

Общественному самоуправлению 
зёленую улицу! 

или Зачем нужно объединяться в ТОС

Любовь Курагина, 
председатель ТОС «За-

вод Михайловский»

6 уличных тренажеров установлено в селе Завод Михайловский благодаря поддержке 
фонда грантов губернатора Пермского края.  

Активисты ТОС вынашивают идею о расширении спортивной площадки

Губернатор Пермского края
 Дмитрий Махонин:

«Инициативная общественность – это серьезный ресурс, 
в котором сосредоточены большие возможности для раз-
вития региона. С помощью неравнодушных людей в крае 
реализуются социально значимые проекты, улучшающие 
качество жизни людей. Работа НКО Пермского края очень 
важна. Без участия общественных активистов справиться 
со всеми социальными проблемами в регионе было бы не-
возможно. Поэтому мы продолжим помогать некоммерче-
скому сектору»
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Полезный опыт№ 34 (10694)  от 24.08.2023

Начало на с.4

Чемпионы вырастают 
во дворах

О с е н ь ю 
2022 года стар-
товал проект 
« Ч е м п и о н ы 
вырастают во 
дворах»: в рам-
ках реализации 
на территории 
ТОС «Яблоч-
кова» была 
у с т а н о в л е н а 
модульная хок-
кейная площад-
ка. Первыми 
лёд опробовали 
призеры Все-

российского фестиваля массовых танцев на 
льду и фигурного катания «Петровский лёд 
– 2022» с номером «Гости из будущего».  
Не пустует спортивное сооружение и ле-
том – здесь собираются дворовые команды 
поиграть в футбол, баскетбол, проводятся 
соревнования и спартакиады по различным 
видам спорта.

История местной общественной орга-
низации «Территориальное общественное 
самоуправление «Яблочково» началась в 
2018 году.  На момент регистрации она 
включала в себя 37 многоквартирных до-
мов и частных домовладений - 37. Количе-
ство жителей – около 6 тысяч человек.  В 
2022 границы ТОС расширились. В него 
влились еще 7 многоквартирных домов. 

– Территория ТОС «Яблочкова» - это 
типичный «спальный угол», – рассказывает 
Антон Глухов, председатель некоммерче-
ской организации. – Здесь нет ни одного со-
циально-культурного объекта. На 12 тысяч 
населения –  одна баскетбольная площадка. 
Зато активно строятся высотки, а это зна-
чит, что жителей будет еще больше.  

В последние три года мы с ПДН от-
мечаем появление уличных подростковых 
банд численностью до 40 человек. В спор-
тивных мероприятиях проводимых нашим 
ТОС единоразово участвуют до 150 детей и 
подростков. Но оборудованной спортивной 
площадки для тренировок сплоченных дет-
ских команд у нас до последнего времени 
не было.

Идеей создания в нашем районе хоккей-
ной площадки я «заболел» года три назад. 
Стучались с активом организации в различ-
ные кабинеты, инстанции, но как-то все не 
получалось. Рад, что нашу идею отметили 
в фонде грантов губернатора. Сегодня мож-
но констатировать, что проект «Чемпионы 
вырастают во дворах» удался. За зимний 
период на коробке побывали более 4000 
человек. Установка хоккейной коробки 
способствовала популяризации хоккея сре-
ди жителей «Яблочкова»: на территории 
микрорайона «Крохалева» стали формиро-
ваться стабильные дворовые спортивные 
команды. Летом так же коробка работает 
– здесь играют в футбол , баскетбол, волей-
бол. Два раза в неделю фитнес-физрук  Ма-
рия Богданова проводит тренировки.

– Антон Константинович,  расскажи-
те как жители микрорайона пришли к 
необходимости создания ТОСа. Что уда-
лось сделать благодаря его созданию?

– Ни для кого не секрет – лучше людей, 
живущих в конкретных микрорайонах, ни-
кто не знает, что им надо сделать во дворе. 
Где именно нужны изменения. А ТОС – это 
просто доступный инструмент для прове-
дения этих изменений,  это отличный спо-
соб для активных и неравнодушных жите-
лей преобразить то место, где они прожива-
ют, самостоятельно решив, что необходимо 
в том или ином населенном пункте: детская 
площадка, благоустроенный парк или, на-
пример, как у нас хоккейная площадка.

Что удалось сделать?  Пожалуй, самое 
главное – сплотили людей по интересам. 
Большинство наших жителей признают, 
что идет общее развитие территории. По-
строили 2 сквера,  спортплощадку. Много 
работы ведем по благоустройству нашего 
микрорайона.

– Несомненно, решение вопросов бла-
гоустройства - одна из первоочередных 
задач ТОСов. Но наверняка этим ваши 
дела не ограничиваются?

- Конечно, мы занимаемся не только 
благоустройством, но решаем вопросы в 
самых разных направлениях жизни, на-
пример, помогаем формировать грузы для 
участников СВО -  наши волонтеры плетут 
маскировочные сети. Организовываем рей-
ды совместно с правоохранителями по про-
филактике употребления алкоголя, курения 
и наркотиков. Устраиваем праздники и раз-
личные культурные и спортивные меропри-
ятия для своих жителей.

Проведение подобных мероприятий для 
ТОСа очень важно. Ведь люди понимают, 
что та же новогодняя елка может быть не 

только в центре города, но в шаговой до-
ступности от дома. А когда перед глазами 
есть такие наглядные позитивные приме-
ры, все проявляют еще большую заинтере-
сованность и готовность и в дальнейшем 
принимать участие в подготовке и прове-
дении различных мероприятий и решении 
общих бытовых проблем.

Все эти дела - большие и маленькие - 
помогли заметно изменить к лучшему об-
лик одного из микрорайонов города, сде-
лать более комфортной жизнь людей.

– Какие дальнейшие планы у вашей 
команды?

–  Сейчас мы продолжаем реализацию 
нескольких проектов.  Наш проект «Спортив-
ный клуб в каждый двор» получил поддерж-
ку в конкурсе гражданских инициатив со-
циально-ориентированных некоммерческих 
организаций Свердловского района г.Перми!  
Благодаря этому мы получили возможность 
делиться своим  опытом с другими НКО. В 
рамках еще одного проекта, «Zдоровые при-
вычки-2», который стал победителем XXV 
городского конкурса социально значимых 

проектов «Город – это мы», проводим си-
стемные тренировки для детей и подростков. 
В этом году мы стали организаторами двух 
спортивных мероприятий в рамках Спарта-
киады Свердловского района г.Перми.

Стараемся участвовать во всех возмож-
ных конкурсах для привлечения дополни-
тельных средств. например наша тосовская 
молодежь стала победителем с проектом - 
«Молодежный квиз «Старая новая Пермь»  
и сейчас с успехом его реализует.

Сейчас готовим проект «Первый тре-
нер».  В общем, планы у нас огромные, 
создать из спального микрорайона, спортив-
ный. И я уверен, что со временем у нас это 
получится. ТОСы - это реальная сила. Когда 
люди объединяются, проявляют активность, 
берут на себя ответственность за свою тер-
риторию, - это дорогого стоит. Я просто вос-
хищаюсь своими земляками и благодарю их 
за поддержку наших инициатив.

А что у нас?
Первая по-

добная орга-
низация в Уин-
ском муници-
пальном округе 
зарегистриро-
вана в феврале 
текущего года. 
Председателем 
Местной обще-
ственной орга-
низации «Тер-
риториальное 
общественное 
самоуправле-

ние «Родниковый край» села Нижний Сып 
Уинского муниципального округа Пермско-
го края»  стала Гульчачак Ахмаева.

Несмотря на то, что организации нет 
еще и года, один проект уже реализован. 18 
августа состоялось торжественное событие 
открытие Памятника воинам- победителям, 
вернувшимся живыми героями с Великой 
Отечественной войны 1941-1945 г.г.

Проект «Нам героев наших позабыть 
нельзя» еализован благодаря победе в  кон-
курсе социальных и культурных проектов 
ПАО «ЛУКОЙЛ» в 2023 году.

- Решение об объединение в ТОС под-
держало большинство жителей нашего села,  
- рассказывает Гульчачак Ильясовна. - Глав-
ные наши цели -  привлечение жителей к ре-
шению вопросов жизнедеятельности терри-
тории, на которой осуществляется деятель-
ность ТОС, экономическое и социальное 
развитие территории.

В ближайших наших планах - проект по 
обновлению изгороди кладбища с. Нижний 
Сып. В будущем хочется улучшить состо-
яние детской площадки в центре села, из-
готовление и установка стеллы «Нижний 
Сып» при въезде в село, есть и другие идеи.

Общественному самоуправлению 
зёленую улицу! 

или Зачем нужно объединяться в ТОС

Антон Глухов,  
председатель 

ТОС «Яблочкова» Хоккейная площадка, созданная по инициативе некомерческой организации,
не пустуют ни зимой, ни летом

Фото: https://vk.com/tosyablochkova

Гульчачак Ахмаева, 
председатель ТОС 

«Родниковый край»

Вместо выводов
Говоря о ТОСах необходимо сказать и о том, что же они могут, а могут как оказы-

вается они многое:
- контролировать выполнение работ по благоустройству территории, социально-бы-

товому и коммунальному обслуживанию населения, строительству и ремонту жилья;
-улучшать условия жизни на территории; привлекать дополнительные средства 

для решения существующих проблем;
-реализовывать права и соблюдать интересы жителей;
-контролировать деятельность депутатов и органов местного самоуправления
Всё это наглядно показывает, что люди могут решать проблемы, если объединяться.
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Год педагога и наставника
№ 47 (10707)  от 23.11.2023

Верхнесыповская школа:

В этом году Верхнесыповская шко-
ла отметила 35-й день рождения в ста-
тусе общеобразовательной школы. На 
самом деле учить детей в этом селе, 
конечно, начали гораздо раньше.  Да-
вайте узнаём, как это было.

Первая школа в деревне Верхний Сып 
была открыта в 1921 году. Школа нахо-
дилась в доме Смирнова Дмитрия (на 
месте усадьбы Ахметсафина Салиха). 
Первыми учителями были Иванов Ни-
колай, Сиразетдинова Фатима (Казань), 
Акбаев Юсуф (Верх Тюш). До открытия 
этой школы деревенские дети обучались 
в мечети у Галиаскар  - муллы. Обучение 
было по арабскому алфавиту. Учиться 
могли немногие, так как обучение было 
платным. В качестве оплаты  несли дро-
ва, продукты питания.

Через пару лет  было построено спе-
циальное здание школы  и обучать детей 
стали на латинице. Дети обучались до 4 
класса. Учителями работали Хамит (фа-
милия не установлена) и Гималетдинова 
Фатима.

После раскулачивания под здание 
школы переданы дома Гимранова Галиа-
скара – муллы и Юсупова Хузи. С 1931 
года учителем работал Шакиров Габдра-
хим из села Малый Ашап Ординского 
района.

С 1939 года обучение ведется на ки-
риллице.

В 1970 году по решению правления 
колхоза «Маяк» было построено новое 
деревянное здание начальной школы.  В 
Верхнем Сыпу дети все так же обучались 
до четвертого класса, а затем продолжали 
обучение в Нижнесыповской или Ломов-
ской восьмилетней школе.

В 1974 году был поднят вопрос об от-
крытии в деревне восьмилетней школы. 
Получив отказ в районе, Фагит Галимо-
вич Хасанов, на тот момент секретарь 
парткома колхоза «Маяк», инициировал 
написание коллективного письма в газе-
ту «Правда». Восьмилетняя школа была 
открыта только в 1988 году, благодаря по-
мощи начальника областного отдела на-
родного образования Кочуровских В.Н. 
Под школу было переоборудовано вновь 
построенное кирпичное здание ФАПа. В 
1995 году был построен пристрой к су-
ществующему зданию и сделана пере-
планировка классов.

Школа с 2002 года активно развивает 
проектную деятельность. Инициативны-
ми группами написано 21 социальных 
проектов.  Общая сумма выигранных 
грантов составила  1 230 500 рублей. В 
2008 году школа стала победителем Все-
российского конкурса среди школ, при-
меняющих инновационные технологии 
в образовательном  процессе, и выиграла 
грант в размере 1 млн рублей.

В настоящее время в школе работают 
9 педагогов, все высокопрофессиональ-
ные специалисты, беззаветно любящие 
свою профессию.

В школе функционируют библиотека, 
«живой уголок», школьный сад. В 2001 
г. открылся компьютерный класс. В 2006 
году завершено строительство спортзала. 

С 2007 года школа имеет структурное 
подразделение – «Верхнесыповской дет-
ский сад».

«Верхнесыповская ООШ» включена 
в Национальный Реестр «Ведущие об-
разовательные учреждения России-2015 
и 2017 годов

Первый выпуск Верхнесыповской общеобразовательной школы, 1989 год

Юбилей школы — это праздник 
для всех, кто когда-то был её учени-
ком или учителем, а также родителя-
ми, чьи дети учились в ней. А 35-лет-
ний юбилей — это событие для не-
скольких поколений. О том, каков это 
был путь с корреспондентом газеты 
поделился директор школы Эльмира 
Хаязова.

35 лет! Это много или мало, завер-
шение пути или начало новой дороги? 
Одно знаем точно: это годы труда, ра-
дость побед, череда поколений, краси-
вые и добрые традиции, бережно хра-
нимые и передаваемые из поколения в 
поколение.

Годы летят. На наших глазах изме-
няется страна, изменяется и школа. Что 
же представляет собой наша школа се-
годня? Это творческий педагогический 
коллектив, способный решать практи-
чески любую задачу, он  активный, 
открытый к поиску. На протяжении 
многих лет он остаётся стабильным 
в своём составе. Это команда едино-
мышленников, где преобладают отно-
шения партнёрского сотрудничества, 
уважения, доверия, а атмосфера успеха 
стала нормой жизни! Это славные тра-
диции и великолепные праздники. И, 
конечно же, это наши ученики, моти-
вированные на хорошие  учебные ре-
зультаты. Наши дети – отзывчивые, до-
брые, увлечённые, способные, иногда 
озорные, но всё равно самые лучшие. 
У них самые разные интересы: они 
поют, танцуют, увлекаются спортом, 
искусно мастерят поделки, рисуют. 
Главные наши партнёры – родители 
наших учеников, позитивно настроен-
ные и активно помогающие учителям.

За 35 лет существования школы 
традиционными стали Дни знаний, 
Уроки мужества, Вахта памяти, Празд-
ник первого звонка, походы, День 
здоровья. Педагогический коллектив 
убеждён, что сила школы — в верно-
сти традициям, в сохранении атмосфе-
ры сотворчества педагогов, учащихся 
и родителей. Традиции придают школе 
то особое, неповторимое, что отличает 
её от других. Каждый день школьный 
коллектив создаёт историю образова-
тельного учреждения. Отличительная 
черта нашего коллектива — целеу-
стремлённость!

Продолжение на с. 9

Интересный факт
10 июня 2018 года – школа отме-
тила 30-летие со дня преобразо-
вания начальной школы в восьми-
летнюю. В честь круглой даты был 
создан гимн Верхнесыповской 
основной общеобразовательной 
школы. Слова написал педагог 
школы  Фаиль Фатыков, а музы-
ку - Ильнур Гайсин, выпускник 
школы.  

Венера Акашева в 2022 году стала 
лауреатом 2 степени Всероссийского 
конкурса мастер-классов учителей 
родного языка и литературы «Туган 
тел».



Начало на с.4
Нашей школе есть чем гордиться: 

за все годы она дала путёвку в жизнь 
многим юношам и девушкам. Вра-
чи, педагоги, инженеры, строители…  
Нам очень приятно, что школу помнят 
и любят. Вместе с нами они гордятся 
своей школой, радуются её успехам и 
с трепетом вспоминают свои школь-
ные годы.

Приятно, когда выросшие бывшие 
ученики приводят в школу своих де-
тей. Это ли не пример доверия и до-
стойной оценки труда педагогов и ра-
боты школы?!

Особые слова признательности ве-
теранам школы, подарившим искорки 
своего сердца и тепло души школе, от-
давшим всю свою жизнь детям. Мы их  
всех помним и ценим.

Первым директором школы был 
Хасанов Фагит Галимович. Именно 
благодаря его усилиям дети нашего 
села смогли получать общее образо-
вание не выезжая за пределы села. 
Много теплых слов хотим сказать в 
адрес ветеранов педагогического тру-
да. Более 50 лет отдал учительскому 
труду Талип Гималетдинов. Сразу 
после войны стал работать в родной 
школе Ямиль Шамилович Шамилов и 
посвятил этому делу  четверть века. 
С особой теплотой всегда отзывались 
ученики о Сарие Ахматовой, Самарие 
Мухамадыевой, Рамзие Хасановой, 
Газисе Юнусове.

Педагогический коллектив нашей 
школы во все времена сохраняет  пре-
данность выбранному делу, высокие 
нравственные качества и способность 
к высокой профессиональной отдаче. 
От всей души желаю, чтобы юбилей-
ный год положил начало череде яр-
ких лет, наполненных блестящими 
и успешно реализованными идеями. 
Пусть всё самое лучшее будет еще 
впереди. Желаю, чтобы коллектив 
оставался дружной школьной семьёй. 
Пусть у нас всегда будут поводы гор-
диться своими успешными ученика-
ми, своей школой.
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«Изменяться - значит жить»

Хасанов Фагит Галимович

Благодарим за помощь в подготовке материала: Эльмиру Хаязову, Фаиля Фатыкова, Гульнару Самигулину, Лиану Кадырову.

Гордость школы – 
успешные ученики
Призовые места на олимпиадах, работа 

в школьном саду, спортивные соревнова-
ния, интересные вечера отдыха, летом ра-
бота в трудовом лагере, турпоходы, песни 
у костра, сбор макулатуры и металлолома, 
участие в художественной самодеятель-
ности и многое другое. За 35 лет из стен 
школы было выпущено 237 выпускников, 
из них 13 - с аттестатами с отличием.

1991 год – Емельянова Раушания
1998 год – Фатыкова Чулпан
2001 год – Василова Фируза
2003 год – Муллахматова Анжела, Га-

фиев Линар, Рахимова Алиса
2007 год – Хасанов Марсель, Габтуль-

зянова Венера
2008 год – Хаязов Даниль
2011 год – Рахматуллина Лейсан
2015 год – Нуриханова Зарина
2018 год – Закирова Динара
2022 год – Кадырова Лиана

Выпускники 2022 года выпуска

Знания и навыки, полученные в шко-
ле, позволяют выпускникам стать востре-
бованными специалистами, успешными 
в жизни и быть полезными обществу. 

Расскажем о самых ярких достижени-
ях учеников Верхнесыповской школы

В 2000 году Василова Фируза стала 
победителем областной олимпиады по 
русскому языку и литературе для учащих-
ся национальных школ и стала лауреатом 
премии Губернатора Пермского края.

Хаязов Даниль стал победителем 
районного конкурса «Ученик года-2008».

В 2014 году Нуриханова Зарина стала 
победителем, А Нуриханова Инза – при-
зёром Международной олимпиады по рус-
скому языку и литературе в г. Казань.

В 2020  году  Ну-
рыева Гузаль стала  
лауреатом  2 степени 
Международного кон-
курса чтецов «Джали-
ловские чтения».

Кадырова Ли-
ана – победитель 
районного конкурса 
«Ученик года-2021», 
финалист краевого 

тура конкурса «Ученик года - 2022».
Хаязова Элина – победитель Всерос-

сийского конкурса чтецов на родном языке.

Ученики Верхнесыповской  школы 
участвуют во всех спортивных соревно-
ваниях и всегда призовые места. Тренер 
– Фатыков Фаиль Загапович готовит 
настоящих  чемпионов по национальной 
борьбе Корэш.  Вот самые громкие побе-
ды  учееников школы

2004 год - Гайсин Арис – бронзовый 
призёр чемпионата России по борьбе на 
поясах в г. Пермь.

2010 год – Муллахматов Венер – се-
ребряный призёр Всероссийских сорев-
нований по национальной борьбе «Ко-
реш» в г. Казань.

2011 год – Хаюмов Эдуард – бронзовый 
призёр Всероссийских соревнований по 
национальной борьбе «Кореш» в г. Пермь.

2014 год – Фазгиев Артем - бронзо-
вый призёр Всероссийских соревнований 
по национальной борьбе «Кореш» в г. Уфа.

Школа растит чемпионов

Василова Фируза Хаязов Даниль

Кадырова ЛианаХаязова Элина

Нурыева Гузаль


